

Di dalam komplek pondok pesantren itu biasanya dibangun masjid atau mushollah, untuk tempat ibadah dan sering pula untuk tempat pendidikan dan pengajaran.

Ada pula pondok pesantren yang telah mampu menyediakan perumahan yang baik besar dan kuat untuk tempat tinggal santri-santrinya, sebagaimana mereka bertempat tinggal dalam suatu asrama dengan Kyai sebagai Bapak asrama.

Pondok pesantren bukan madrasah dan bukan pula sekolah agama yang lainnya seperti PGA dan sebagainya, tetapi di dalam pondok pesantren kadang-kadang didirikan suatu madrasah, untuk melengkapi pendidikan dan pengajaran pondok pesantren.

Yang dimaksud pondok pesantren ialah: lembaga pendidikan dan pengajaran agama Islam yang pada umumnya pendidikan dan pengajaran tersebut diberikan dengan cara non klasikal (sistem bandongan dan sorogan) dimana seorang kyai mengajar santri-santrinya berdasarkan kitab-kitab, yang mana kitab tersebut ditulis dalam bahasa arab dan ulama'-ulama' besar sejak abad pertengahan, sedang para santri biasanya tinggal dalam pondok atau asrama dalam pesantren tersebut.²

Dengan ini dapat kita fahami bahwa pondok pesantren itu merupakan tempat pendidikan, sedang santrinya disediakan tempat di menuntut ilmu dalam pondok atau asrama dan kyai satu-satunya guru yang ada

²Drs. Marwan Sarijo, dkk, *Sejarah Pondok Pesantren di Indonesia*, Penerbit Dharma Bakti, Jakarta, 1980, p. 10

disitu, namun pada masa sekarang telah berlainan coraknya dan dimana para gurunya disediakan lebih banyak memakai sistem klasikal.

Pondok pesantren bukanlah semacam sekolah atau madrasah walaupun dalam lingkungan pesantren sekarang ini telah banyak pula didirikan unit-unit pendidikan klasikal dan kursus-kursus, pesantren mempunyai kepemimpinan ciri-ciri khusus dan semacam kepribadian yang diwarnai oleh karakteristik pribadi sang Kyai, unsur-unsur pimpinan pesantren, bahkan juga aliran keagamaan tertentu yang dianut.³

Pondok pesantren sebagai lembaga pendidikan agama Islam sudah ada sejak masa-masa Islam mulai masuk ke Indonesia yang didirikan para ulama', baik ulama' pendatang maupun ulama' setempat. Sebenarnya lembaga ini sudah ada jauh sebelum datangnya Islam menyebar yang dibawa Rasulullah sendiri ketika mendidik orang-orang yang mula masuk diantaranya terdapat empat kholifah yang menggantikan Nabi Muhammad Saw. mereka itulah yang mendidik dengan sistem yang mirip dengan asal usul model pesantren yang kemudian membaaur nilai-nilai baru yang menghantar dunia arah menuju peradaban dunia pada

³Drs. Dawam Raharjo, *Pesantren dan Pembangunan*, Penerbit LP3ES, Jakarta, 1985, p. 25

Pondok pesantren Darul Huda ini berada di desa Jemirahan kecamatan Jabon kabupaten Sidoarjo sekitar 7 km dari kota Gempol kearah timur.

Berdirinya pondok pesantren Darul Huda ini tidak terlepas dari pondok pesantren Darut Taqwa yang telah berdiri jauh sebelumnya, di desa Carat kecamatan Gempol, kabupaten Pasuruan. Pondok pesantren ini didirikan oleh Kyai Haji Asrori ini mulanya sebagai upaya penyebaran dan pengembangan dakwa Islamiyah yang hanya berpusat di pondok pesantren Darut Taqwa yang ada di desa Carat kecamatan Gempol, kabupaten Pasuruan. Dengan berdirinya pondok pesantren baru berarti ada pemekaran sayap dakwa yang diharapkan semakin mampu merubah kualitas keberagaman masyarakat sekitar yang umumnya masih relatif dangkal.

KH. Asrori dalam mendirikan pondok pesantren ini adalah atas tugas dari dua orang gurunya yaitu Kyai Haji Manshur Bahruddin yang juga pengasuh pondok pesantren Darut Tawa dan Kyai Haji Munawir kertosono Nganjuk. Bahkan dari kedua gurunya itu KH. Asrori memperoleh petunjuk yang isinya antara lain :

- Carilah lokasi yang tidak dekat dengan jalan raya dan stasiun (pusat keramaian), tetapi juga tidak terlalu jauh.
- Carilah lokasi yang dekat dengan sungai.
- Pondok pesantren yang akan didirikan jangan dibangun di atas tanah waqof.
- Carilah daerah yang minus pemahaman tentang

memperjuangkan Islam di daerah tersebut.

Untuk membantu perjuangannya, terutama untuk mendirikan pondok pesantren yang baru tersebut, KH. Asrori membawa 7 orang santri ayahnya. Namun begitu, bukan berarti kehadiran KH. Asrori dan pesantrennya berjalan lancar tanpa rintangan, terlebih lagi dalam masyarakat yang tidak atau belum mengerti tentang agama Islam. Beragam hinaan, cacian dan fitnahan harus Kyai hadapi. Bahkan pada awalnya hanya tercatat beberapa orang yang mau menerima kehadiran dan niat baik KH. Asrori. Masyarakat sekitar pondok pesantren banyak yang mengganggu dan menghalangi kehadiran KH. Asrori dan pesantrennya tersebut. Karena dengan kehadiran pondok pesantren akan mengganggu kebiasaan jelek mereka.

Berdirinya pesantren-pesantren besar yang ada sekarang ini selalu diawali dengan tawar-menawar antara Kyai dengan masyarakat. Dari itu, berdirinya suatu pesantren tidaklah dengan sekaligus, tetapi melalui tahapan yang butuh waktu relatif lama.

Dalam kondisi masyarakat yang tidak selalu mendukung, pondok pesantren Darul Huda dan masyarakat sekitarnya belum berada dalam hubungan fungsional. Pondok yang berdiri tersebut sepenuhnya milik KH. Asrori, belum menjadi milik masyarakat banyak. Mengingat keistimewaan dan kecenderungan Kyai pendiri dan pengasuh

pesantren tidak sama, maka setiap pesantren mempunyai kekhasan sendiri-sendiri. Misalnya pondok pesantren Tebuireng Jombang (KH. Hasyim As'ari) terkenal dengan ilmu fiqh dan hadis, Lirboyo, Kediri (KH. Mahrus) terkenal dengan ilmu alat.

KH Asrori dikalangan santri dan masyarakatnya terkenal dengan keahlian dibidang "THARIQAT" yang merupakan salah satu amalan tasawuf. Pengetahuan ini diperoleh dan diperdalam pada masa beliau mengaji di pondok pesantren yang diasuh oleh Kyai Munawar, Kertosono, Nganjuk. Thoriqat yang diajarkan dan diamalkan di pondok pesantren Darul Huda ini adalah Thoreqat "Naqsyabandiyah".

Perkumpulan Thoriqat di pondok pesantren Darul Huda bukanlah suatu perkumpulan yang berdiri sendiri, tetapi sebagai bagian dari aktifitas pesantren. Di pesantren-pesantren banyak Kyai yang mengamalkan thariqat hanya sebagai kegiatan individual, tidak dibentuk perkumpulan. Sehingga kebanyakan santri yang tidak tahu kegiatan thariqat ini.

Pondok pesantren Darul Huda ini didirikan oleh KH. Asrori dengan dibantu warga masyarakat pada tanggal 6 Januari 1968 di atas tanah seluas 60x30 meter dilengkapi kitab suci Al-Qur'an sebagai pendorong dalam keberhasilan belajar para santri. Sebelum dibangun

Dari ketiga fungsi tersebut dapat penulis simpulkan bahwa agama sangat perlu dalam kehidupan manusia, baik bagi orang tua maupun bagi anak-anak, khususnya bagi anak-anak, agama merupakan bibit terbaik yang diperlukan dalam pembinaan kepribadiannya, supaya dapat menentramkan jiwanya, disamping itu menjadi pengendali moralnya dalam kehidupan yang akan datang.

Sedangkan agama mempunyai peranan dalam bidang sosial, dimana agama dapat menciptakan suatu ikatan bersama baik diantara anggota masyarakat maupun kewajiban sosial yang membantu mempersatukan mereka, karena nilai-nilai yang mendasari sistem kewajiban sosial didukung oleh sekelompok keagamaan, maka agama mempunyai peranan dalam masyarakat sebagai kekuatan yang mempersatukan, mengikat dan melestarikan, karena nilai-nilai keagamaan merupakan landasan bagi sebagian besar sistem nilai sosial.²⁰

Jadi agama dapat mempersatukan kelompok pemeluknya dengan begitu kuatnya, sehingga apabila tidak dianut oleh sebagian besar anggota masyarakat, maka kekuatan tersebut akan terpecah belah dan bahkan dapat menghancurkan kekuatan tersebut. Jadi agama telah

²⁰Elizabeth K. Nottingham, *Agama dan Masyarakat*, Suatu pengantar sosiologi agama, PT. Raja Grafindo Persada, Jakarta, t.t., p. 42

Sedangkan dalam Islam itu sendiri ada aturan yang dominan yaitu sumber nilai dan norma dalam Islam dan yang pokok adalah Al-Qur'an dan hadis.

Pandangan keagamaan yang dianut oleh pesantren Darul Huda ini secara prinsip adalah sama dengan pemahaman yang dianut oleh pesantren pada umumnya dimana materi pengajaran yang disampaikan mengarah pada umumnya suatu keyakinan bahwa agama Islam adalah satu-satunya agama yang mampu membawa umat manusia kepada kehidupan yang selamat di dunia dan akhirat. Namun dalam keagamaan tersebut yang paling ditekankan hanya pada hukum-hukum keislaman, dimana hal tersebut merupakan dasar atau fondasi dalam ajaran Islam.

E. Sistem Pendidikan Yang Ditempuh

1. Dasar tujuan dan azas pendidikan

Sesuai dengan kenyataan bahwa pondok pesantren Darul Huda adalah balai pendidikan yang sesuai dengan ajaran agama Islam serta tradisi kebudayaan Indonesia, maka dasar-dasar balai pendidikan ini adalah berdasarkan tauhid yaitu keyakinan terhadap Tuhan Yang Maha Esa, yang merupakan kesadaran mutlak, sumber dari segala kesadaran, kenyataan alam dan kehidupan.

Sedangkan tujuan pendidikan yang diharapkan dalam pondok pesantren Darul Huda tersebut adalah mengarah kepada pembinaan manusia muslim, seperti apa yang

- 1) Melaksanakan doktrin agama atau perintah agama yang sudah jelas dan pasti, tanpa menanyakan alasannya sebab hal ini mengenai bidang aqidah yang harus ditakini kebenarannya, ibadah dalam pengertian ini berorientasi kepada kehidupan akherat.
- 2) Melaksanakan perbuatan yang benar dan bermanfaat bagi dirinya, bagi kepentingan bersama, meliputi manfaat lahiriah dan batiniah, wujud ibadah ini sepenuhnya berada dalam daerah pemikiran dan kekuasaan manusia untuk melaksanakannya, ibadah ini bertujuan pada kehidupan dunia.

Ustadzah pondok pesantren Darul Huda dalam ceramahnya mempunyai prinsip pendidikan, seperti yang tersebut dibawah ini :

- a. Tujuan akhir dari pendidikan pesantren, dimana para santri mencari kebijaksanaan yakni membantu anak didik supaya memahami makna kehidupan dan mengenal keberadaan, peranan dan tanggung jawab dalam kehidupan bersama di masyarakat, seolah-olah santri hanya dikenalkan pada kehidupan yang suci.
- b. Bebas terpimpin, dimana anak dilahirkan sesuai dengan zamannya kegiatan belajar mengajar anak didik merupakan hal yang kodrati dalam kehidupan manusia serta hal itu dilaksanakan dalam rangka beribadah kepada Tuhan.
- c. Dimana Santri harus bisa mengatur kehidupan dalam pesantren menurut batas-batas ajaran agama yang telah diajarkan oleh kyai atau pengasuh pondok pesantren.
- d. Kemandirian, dimana pesantren mengarahkan pendidikannya untuk mengantar santri agar mampu mandiri yakni mampu menyelenggarakan kebutuhan hidupnya.
- e. Sederhana, yang dimaksud disini adalah sikap yang memandang segala sesuatu secara wajar, tidak berlebihan dan konsep seperti ini sesuai dengan

di dalamnya pemberantasan buta huruf, dan terutama pembinaan sika-sikap positif terhadap peranan pendidikan bagi peningkatan kesejahteraan hidup manusia. Bersamaan dengan itu diselenggarakan Tarbiyatul Atfal (Pendidikan dasar dengan tujuan untuk mempersiapkan anak menjadi anggota masyarakat yang cerdas dan baik).

Tahap kedua (1986 sampai sekarang), yaitu tahap pembinaan dipusatkan pada tingkat usia lima tahun sampai dua belas tahun, dimana sistem angkatan yang dahulu sudah digantikan dengan sistem klasikal. Sistem tersebut disini untuk mempertahankan tujuan yang ideal, dimana dapat mencetak ulama' yang ahli dalam ilmu agama yang murni, dan sistem klasikal ini merupakan kurikulum yang jelas serta memakai metode yang teratur secara bertahap.